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征集小人物
如果你的身边有绝

不渺小的小人物，如果你
有不凡的凡人故事想与
大家分享，请与本版联
系：qnbxiaorenwu@so-
hu.com

尺八为何物？80
后倪费早已经习惯了
他人一脸困惑的表情。

从2003年第一次听到尺八演奏出的音
乐，到2013年决定正式学习并推广这一极
其小众的乐器，这名非音乐科班出身的青
年，被一个认知包围着：虽然尺八在日本发
扬光大，但追根溯源，尺八是中国的传统乐
器！

音乐无国界，尺八有本源。倪费觉得，
他所坚持的，是一种文化回溯，也是种文化
自信。

青年报记者 周胜洁

“当时我突然觉得，内心
最柔软的地方被击中了，听完
后久久为之震撼。”第一次知
道了尺八，知晓它是日本的一
种民族乐器，对它和中国的渊
源还一无所知。

披肩发，脑后扎一个小鬏，
宽大的黑色服饰，走在路上的倪
费总隐隐透出一股“隐士高人”
之感。

每天下午1点，他都准时出
现在M50创意园区里的艺术空间
内。艺术空间的玻璃柜里，摆放
着一排排近百支尺八，一种竹材
讲究、工艺精致、吹奏不易的古
老乐器，大的有三尺六寸，小的
只有九寸。

艺术空间对游客开放，很多
人都是在这里第一次认识尺八
这一闻所未闻的乐器。“尺八，源
起汉唐，中国古老的乐器。其竹
制、外切口、五孔，因总长一尺八
寸，故名尺八。”倪费十分熟练地
为他人科普起他钟爱的尺八。

有人要求倪费演奏一曲，他
打开玻璃柜，拿出了“镇馆之
宝”，吹奏了一曲《流水》，十指在
尺八五孔之间跳跃，配合着点
头、摇头等技法，辽阔、空灵的音
乐瞬间填满了整个空间。

看到游客眼中散出的惊叹，
倪费只是笑笑：“欢迎走进尺八
的世界，真正了解这一乐器。”

这位并非音乐科班出身的
青年，一年多前还过着朝九晚五
的上班族生活。他与尺八的结
缘也算偶然。

在倪费的人生中，音乐有着
举重若轻的地位，虽未系统学习
过声乐和乐理知识，但从小习练
国画带给他对美学的基本认
识。他爱听音乐，更爱钻研，什
么音乐风格、体系，有哪些历史，
他统统都想学习了解。 就这样
从西方音乐，听到了世界音乐，

也了解了世界各地的民族音乐。
喜欢淘CD的他，2003年淘到

了一张由美国公司出版的代表
日本的民族音乐CD，当时CD的封
面上用英语写的乐器是“日本竹
笛”。

倪费顺手就将CD放进CD机
中，戴起10元的廉价耳机便听了
起来。那是用“日本竹笛”吹奏
出的一首《鹿之远音》，只跳出第
一个音，倪费就敏感地觉察到与
众不同，随着音乐缓缓流淌，他
眼前仿佛勾勒出一幅画面，独特
音色带来的张力让他沉浸其中，
也被由音乐营造的画面感和质
感所包围，“当时我突然觉得，内
心最柔软的地方被击中了，听完
后久久为之震撼。”

摘下耳机，倪费还沉浸其中
难以自拔，利用网络他查了查资
料，第一次知道了尺八，也知晓
它是日本的一种民族乐器，当时
的倪费对尺八和中国的渊源一
无所知。

“原来尺八是中国的传统
乐器！没想到我们中国的传
统乐器如此厉害。”“尺八就像
一面镜子，学习过程中能照射
自己，看到弱点，只要跃过困
难就有成长。”

转折点发生在2013年，距倪
费第一次听到尺八演奏的音乐
已经过去了十年。那年当他得
知在苏州有一位大师开设了工
作室，除了教授古琴外，还会演
奏尺八。

想着苏州离上海如此近，倪
费就约上两位志同道合的朋友
去了次苏州。这是他不借助视
频、音频等任何载体，第一次亲
眼亲耳现场听他人用尺八演奏，
听着音乐直接从竹身中传出，让
他顿时穿越到10年前第一次听
到那张CD时的心境。

几分钟后，那位大师开始介

绍尺八：“在隋唐的时候，尺八是
宫廷的主要乐器。到了宋代，尺
八随日本谴唐僧东渡日本，以佛
教法器方式传播，然后融入日本
本土文化，并得以发扬光大。由
于战乱纷争，文化断层，尺八在
中国却失传已久……”

原来尺八是中国的传统乐
器！这个认知完全击中了倪费，

“没想到我们中国的传统乐器如
此厉害。”这个全新的认识让倪
费萌生了学习尺八的想法。

在动机之上，又增加了点运
气。那年，倪费打听到日本的尺
八大师来上海音乐学院开设讲
座，他专程跑去学习，了解了尺
八的历史文化背景，制作工艺，
吹奏方法等。

两天讲座结束，倪费直接找
到了大师，问能不能跟他学习，
大师应承下来，“因为我是讲座
结束后，唯一一位去找他表示想
学习尺八的人。”

没有音乐基础的倪费料到
学习尺八并非易事，但他完全没
料到会如此艰难。首先就是吹
不响，手拿尺八竖在嘴边，无论
怎么尝试都发不出音。每天几
小时的努力，当终于迈出吹响第
一步后，没想到尺八学习是“波
浪曲线图”，一段时间后能力倒
退，又回到了吹不响的阶段。

这真是一段磨人的过程。
倪费特别清楚地记得，三年前他
想学一首古曲，除了几个技法和
难点外，不算是一首难吹的曲
子。但出乎他意料，练习了无数
遍还是音不准。心魔慢慢地爬
出了倪费的内心世界，为何花了
那么多时间和精力，非但没进步
还退步了？暴躁、崩溃，让他狠
狠地将尺八砸向了地面。

停工三四天，平复了心绪的
倪费却又惦念起尺八，于是重新
开始了练习，没想到这次攻克了
难关。回头再看处在学习低谷
时的自己，倪费心生释然，“尺八
就像一面镜子，学习过程中能照

射自己，看到弱点，只要跃过困
难就有成长。就像人生，不会永
远定格在一个地方。”

“你可能跟 100 个人去
普及尺八，没有一个人理
你。没关系，那我就去跟
1000个人说，总有人理你。”

“我们努力，让它重新在中
国开花吧。这是一种文化
回溯，是我们中国传统文化
的延续。”

越深入了解尺八，倪费越觉
得尺八的文化高度不可企及。
尺八对于取材很讲究，百竹之
林，难取一支，就算有幸找到了
符合的竹子，还得放回库房存放
五年之久才能制作。对于制作
工艺更甚，在日本，最精湛的工
艺师，制作一支尺八大概也要二
月有余。对于吹奏的要求也很
高，这注定了尺八是一种小众的
乐器，不可能做到像吉他那样流
行。

但倪费就是爱尺八，他觉得
自己是受益者，尺八呈现的艺术
形态已经影响了他三观的塑造。

好东西就要分享。
抱着如此简单的心态，倪费

从2014年开始就会在网上发一
些科普文章，组织一些兴趣相投
的人线下聚会，甚至会联系一些
中国传统文化社团，进社团做尺
八表演。

一开始，倪费十分乐观，因
为他觉得自己被尺八深深吸引，
只要他将这一宝贝推荐给别人，
别人去听或者学了后也会被深
深吸引。

但推广了一段时间后，倪费
觉得自己过于乐观了。“你可能
跟100个人去普及尺八，没有一
个人理你。但没关系，那我就去
跟1000个人说，总有人理你。”

倪费也注意到，尺八在日本

逐渐式微，如今日本会吹尺八的
大概有两万人，但正以每年20%
至30%的速度往下降。他觉得，
这更有必要将尺八回流至中国。

一年多前，倪费辞去了朝九
晚五的工作，开始全心全意推广
尺八，当时他跟另一位合伙人有
言在先：“先做一年，如果不能存
活，那我还是回去上班。”

一年期限已过，他发现，工
作室已经逐渐步入正轨，知道尺
八的人的基数也越来越大。甚
至一次讲座后，一位学习过绘画
的陌生人向着倪费迎了上来，表
达了自己的感受：“我觉得尺八
很高级。”至此，他俩也成为了好
友。

如今倪费已越发淡定，他已
经感受到，可能这种传承与推
广，需要两三代人的努力，“按照
尺八如今在日本的趋势，很有可
能会绝灭。那我们努把力，让它
重新在中国开花吧。这是一种
文化回溯，是我们中国传统文化
的延续。”

倪费也给自己定了位，他不
会成为尺八的演奏家或是教育
者，但他可以成为一个搭建平台
的人，吸引对这类音乐有感悟的
青年参与进来。这是一件与时
间赛跑的事，虽然面临着经费等
系列困难，但他还是会坚持，要
将这一尺八寸的音乐世界带给
更多的人。

倪费辞去了朝九晚五的工作，开始全心全意推广尺八。 青年报记者 吴恺 摄

脸谱

80后上班族迷上“日本竹笛”辞职推广“源自中国的传统乐器”

“要让传统文化在中国重新开花”


